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青年报：此次成立中星俱乐

部的初衷是什么？

王励勤：在我还是运动员的
时候，其实领导就已经很关心这
一块，一直在组建乒超联赛的队
伍，因为从我们整个体制来讲，仅
仅是保证我们计划内的比赛，所
谓计划内的比赛就是全国锦标
赛、全运会等国内的一些赛事，但
是俱乐部的联赛并不是计划内的，
是需要通过市场化的操作来实行，
即是说经费的保障都是靠自己去
找投资的。正巧我退役，那这个责
任重担就落到我的头上了，那时是
2013年，是别的企业来赞助的，但
从常年发展角度来看，要建立一个
长效的合作机制，除了俱乐部之
外，还要注重把上海本土青少年的
乒乓球水平推上去。

青年报：俱乐部今后的管理

模式有什么特别之处？

王励勤：内部管理主要是以
乒协中心和乒乓队为主。但在市
场运作和开发方面，可能就以中
星集团为主了。因为就中星集团
的企业特点来讲，这方面是他们
的强项，针对他们的业务范围也
有一定的计划。另一方面，在中
星集团的企业文化、职工的体育
生活方面我觉得也会有更为深入
的合作。关键还是要结合双方的
资源，促进双方的共同发展。

在与中星集团的领导沟通的
过程中，对方也提出表演赛之类
的需求。对我们来说，首先要完
成比赛的任务，其次我们也愿意
更多地去配合企业进行推广和宣
传。这是相辅相成的，在这个过
程中企业的品牌得到了更好的宣
传，企业自身发展好了之后他们
自然会更积极地扶持体育事业。
这对我们来说也有好处，我觉得
我们的竞技体育应该更多地走出
去，不仅局限于训练场上，更要走
向社会、走进企业、走进校园，让
更多人了解我们、了解这项运动。

青年报：对于那些基层学乒

乓的小孩来说，中星俱乐部会带

来什么样的影响？

王励勤：其实我回来之后就
一直在做这方面的工作，就目前的
趋势看，从国家队来说，在进行“第
三次创业”。除了要拿冠军，很重
要的一部分是推广乒乓项目。在
曾被誉为“乒乓冠军的摇篮”的上
海，乒乓的推广和普及率都算是很
高的，而且上海人还是蛮符合乒乓

这个项目的特点的，因为乒乓不需
要直接的身体对抗，需要反应速度
和灵敏性。加之上海这边的乒乓基
础良好，所以我认为可以在各个领
域都加强乒乓方面的合作。

首先计划跟区里的体校合
作，因为他们本身的专业就是乒
乓球，而我们则能对他们进行更
深层的辅导，以及做一些针对青
少年整体培养模式的调研工作。
了解基层的情况，结合发展上遇
到的困难和瓶颈问题，想办法在
体制和机制上去改变。

青年报：上海乒乓职业化这

条路该怎么走？

王励勤：职业化还在探索的
过程中，我想国内最接近职业化
的应该算是山东鲁能乒乓球俱乐
部，因为他们的足球就拥有一套
较成功的模式，那相对的这套模
式就能被借鉴并复制到乒乓球
上。但是上海没有这样一套可借
鉴的模式，只能靠自己。真正职
业化之后俱乐部可以自己造血，
而不是依赖于企业和政府的支
持，俱乐部自己培养球员，但是这
个过程中俱乐部可以输出、转会，
就像现如今足球的俱乐部模式一
样。培养一个球员需要很多投
入，而培养成功后作为俱乐部来
说是可以有回报的。

青年报：曹燕华乒乓俱乐部

在上海的影响力非常大，俱乐部

之间会产生竞争吗？

王励勤：良性的竞争能够促
进水平的提高，各个区都需要调
动起来培养出一个竞争的氛围。
另外，也能够更大程度地调动大家
的积极性，包括今后的集训，我们都
制定了相关的选拔办法。这方面上
海相对薄弱一点，可能也跟我们的
参与人数有关，上海这边的基数较
小。人家是千人参与而我们可能只
有上百人，这就不利于造就良好的
竞争氛围。现在区里的反应还是不
错，也看到了将来发展的期望，让那
些希望打好球的运动员和教练员获
得更多机会。

备战里约 协助后辈全力迎战
对于王励勤来说，今年最重

要的任务就是备战里约奥运会，

在运动员时期的他就与许昕结下

了不错的交情，这回协助许昕冲

奥王励勤也是做足了功课。在

许昕的保障方面主要分两块：

一是他的医疗保障，根据

许昕目前的状况，让专家评估

他的身体情况和伤病状况，制

定康复的手段和方案。

第二是营养方面，根据许

昕的身体指标进行营养补充，

帮助他在大运动量和大强度的

比赛之后能最快地恢复。第三

部分是技术层面，结合许昕的

自身特点需要解决问题。“因为他

是直拍的运动员，目前来看的话

直板的发展在未来会越来越难，

主流打法是横拍。许昕目前是具

备冲金的最高水平，他该怎么练、

怎么改变，从我这方面需要跟他

更多地沟通，因为自己也有一套

经验。”

全民健身 倡导健康生活理念
日前，王励勤刚刚担任了第

二届市民运动会形象大使之一，

在他看来这一身份促使他更积极

地为全民健身做出贡献。“上海市

民运动会今年是第二届，市民参

与度非常高，这是一件非常好的

事情，说明大家更多地关注身体

的健康了。我觉得在物质发展

到一定程度的前提下，应该更多

地关注我们的幸福指数，而这很

大一部分来源于健康。全民参

与是个很好的趋势，作为大使，

要跟大家推广和倡导健康生活

的理念，尤其是从事健身运动。

这次乒羽项目也是作为其中的比

赛项目，也可以很好地发展这两

个项目。”

家庭规划 会让孩子从事运动
去年年底收获了另一半的王

励勤现在的家庭生活非常幸福，

小两口通过相互之间的了解也慢

慢地在婚姻观、价值观上达到了

一致。“今年我的压力和任务还是

很重的，她从一个圈外人到现在

逐渐了解了体育事业，平时需要

付出更多的努力。尤其是今年的

奥运会，现在几个队伍都在封闭

训练，我也到处要跑，所以最近比

较忙。她都很支持我，把家庭打

理得非常好让我能够专心事业。”

对这个家庭来说，要孩子也

在计划之中，但王励勤也表示一切

还是顺其自然。“我会让自己的孩子

将来从事运动，运动是个非常好的

生活方式。学习是一方面，更重要

的是培养孩子的性格和不怕吃苦勇

于挑战的精神，这是体育的内涵，不

仅仅是拿冠军。”

转型职业化 上海乒乓的春天 到了

[链接] 2016，大力的“三大战线”

对于接下来上海乒乓职业化之路该怎么走，王励勤已然成竹在胸。

“曹乒”目前在乒乓后备人才
培养上走在了前面。

上周四，由上海中星集团和上海体育职业学院
合作成立的中星乒乓球运动俱乐部正式挂牌成立。
由此，上海乒乓球走向市场化、职业化迈出了坚实的
一步。

上海乒乓球队有着多年参加全国超级联赛的经
验，是一支传统强队。奥运冠军王励勤2013年底出
任上海乒羽中心主任后，率领上海男乒连续两届在全
国乒乓球锦标赛上夺得男团冠军。新成立的中星乒
乓球运动俱乐部是否能为乒乓职业化带来里程碑式
的推动作用？为上海乒乓球群众体育和体育产业注
入新的活力？作为该俱乐部法人代表的王励勤在接
受本报记者采访的时候明确表示：上海乒乓职业化没
有一套可借鉴的模式，只能靠自己。
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